

A. Nachruf auf den Fischer
Joseph Schumacher aus Rennich

Abreißkalender.

Tausende lasen in der Zeitung, daß in Remich der fischereidige Fischer Joseph Schumacher verstorben ist, und dachten sich weiter nichts dabei. Sie kannten ihn nicht, mit ihm verschwindet nichts Sichtbares aus ihrem Leben. Er war für sie ein Unpersönliches, ein Teilchen der großen Masse, die für sie durch seinen Tod nicht verändert ist.

Ich kannte ihn und ich fühle die Tragödie seines Todes. Er war einer der Menschen, die arbeiten und ihre Pflicht tun, weil der seelische und körperliche Stoff, aus dem sie gemacht sind, sich zu Übwegigkeiten nicht eignet. Schwere, massive, gerostete Glieder, wie mächtige Hebelarme, ein Schwarzer, hängender Schnurbart, große, gedehnte Züge, in ihnen der ruhige Ernst, der die trockne Sachlichkeit eines Arbeiterslebens widerspiegelt.

Er war Fischer. Das hört sich heiter, idyllisch, romantisch an und ist gar wenig dergleichen. Ein Moselfischer, der von seinem Gewerbe leben will, weiß, was er seinen Gliedern zuzumuten hat. Die sindhaft hohe Nacht muß herausgewirkt werden, für die schwere Iron muß ein entsprechender Verdienst herauspringen, und das alles will geschafft sein. Du denkst nicht daran, liebe LeserInn, daß der Hecht, der in Deiner Kölche in Weinsauce locht, daß die Rosäugen, die in Deiner Pfanne von Schmalz und Öl umgedreht werden, daß der Kal, den Du mit Karpfen zu einer ledern braunen Matratze lochst, die heimtückischen Feinde des Fischers waren, die er in mühseliger Arbeit und mit viel Geduld und Geschick überwunden mußte, bis sie ihm versessen waren. Alles um den Fischer herum ist sein lauernder Feind, das unheimliche Wasser, aus dem der Tod mit tödlichen Händen fortwährend heimlich nach ihm greift, Wind und Wetter, die seine Pläne andauernd durchkreuzen und gegen die er jahraus jahrein im Verteidigungszustand sein muß, das Unkraut, das in der Eise wächst, jeder Stock und jeder Stein, an denen seine Netze verkeilen, jeder Fischwilderer, der ihm die Neuzen und Nachschüsse hebt, der Staat, der sich seine Läge zunehm macht, um ihn zu

unerschwinglichen Fischen zu animieren, und zu guter Letzt die Fische, die ihn necken und narren. In brennender Sonnenhitze und in eisiger Kälte, bei Tag und bei Nacht, wenn der Strom zu schmalen Ninsal versiegt ist und wenn er als breiter See über alle Ufer schwollt und mit unheimlich verhaltener Wucht die Schwerkraft seiner trüben Wassermassen dahinwälzt, immer ist das Wasser der Feind, mit dem der Fischer um sein Leben ringt, dem er die Beute entzieht, auf die er ein Recht hat, aber die er nur in jähestter Arbeit gewinnt.

Nun ist der unheimliche Feind wieder eines Fischers Herr geworden. Er hatte ihm seit Jahrzehnten aufgesauert, er hatte ihn nicht herunterziehen können, wenn er sich in mühseligem Tagewerk über den Nachenrand legte, nicht einmal, wenn er in prächtiger Heldenstellung von der schmalen Bank an der Mühenspitze das Rieh hinauswarf, das an seinem Mühlstein mit schwerem Bleigewicht zog und gegen das er mit allen Fasern sein Gleichgewicht in acht nehmen mußte. Und nun hat ihm der Tod eine dumme, brutale Falle gestellt, hat ihn von seinem Machen geschnellt, wie mit einer Drahtsehne einen Pfeil vom Bogen, hat ihn langsam geworfen, bis ihn die Kräfte verliehen und die grausamen Hände, die so lange vergebens nach ihm gegriffen hatten, ihn endlich in die Tiefe ziehen konnten.

Es ist eine unheimlich berüchtigte Stelle. Schon mehr als einer ging dort auf den Grund, bei ihrem Sommerwasser, und wenn man die badende Jugend dort sich tummeln sieht, wird einem unheimlich zumut, und man denkt an die Vögel, die auf der Flöse und im Rachen schlafender Kräglodde herumklippen.

Ich denke in kleinem Mitteld an die Hinterbliebenen des Toten und ich erinnere mich des ersten Mal's, wo ich in sein Haus kam. Sein altes Mütterchen, dem er ähnlich sah, saß allein in der Stube und sagte, er sei nicht zuhaus. Erst. Das war ihr Verzweiflung, Gegenwart, Zukünft. Er war das hilflos Kleine gewesen, das ihr an der Brust gelegen. Er war der starke Mann, der Pfleger der Familie, und wenn sie einmal nicht mehr wäre, sollte er in Fried und Wohlergehen sein Leben weitergeleben.

Er, der für die Tausenden da draußen nichts war als ein Name, Er war ihr alles, und Er ist tot.